

CONCERTATION ANNUELLE DU 12 OCTOBRE 2024

Cette réunion s'est tenue dans la salle prêtée par l'association « Samba Résille », 38, rue Roquelaine à Toulouse et a réuni 21 personnes.

Ordre du jour :

- Mot d'accueil
- Révision des statuts
- Rénovation du site
- Les conventions
- Lettre d'information trimestrielle
- Bilan d'activité
- Bilan financier

MOT D'ACCUEIL

Voilà 16 ans que Goutte de vies a vu le jour, mais vous savez comment est le temps, il passe! Bon an mal an, nous avons organisé une trentaine de cérémonies, nous sommes partis cette année pour dépasser les quarante! Par ailleurs les décès sous X ont explosé, c'est terrible d'accompagner dans leur dernière demeure des personnes dont on ne sait rien.

La crise sanitaire et sociale du COVID est passée par là. Quelques 500 000 français supplémentaires ont basculé sous le seuil de pauvreté monétaire (moins de 1200 euros pour une personne vivant seule), portant leur nombre à plus de 9 millions de personnes qui ont du mal à se loger, à se chauffer, à se nourrir et à s'habiller, dans un contexte où la protection sociale ne cesse de reculer.

Tout aussi dramatique est la réalité de l'immigration, où en raison de guerres toujours plus nombreuses, de régimes autoritaires en augmentation constante, sans compter avec les migrations climatiques, on voit des personnes être confrontée à des politiques migratoires toujours plus sévères qui ne peuvent que les contraindre à la clandestinité. Non seulement ils ont, lors de leur parcours de migration, subit des violences inouïes, on leur a tout pris y compris leurs papiers, en prime ils sont voués à l'invisibilité.

C'est dire, s'il en était besoin, l'importance de ce que fait « Goutte de vies ». Par notre agir, nous les restaurons dans leur dignité et contribuons à les sortir de l'indifférence.

BILAN FEUILLE DE ROUTE 2023-2024

• LA REVISION DES STATUTS

Le 13 octobre 2023, les nouveaux statuts ont été validés, sous réserve de modifications actées par le vote : 19 participants (17 pour, 1 contre, 1 abstention).

55 rue du Taur - 31000 TOULOUSE - 07 61 74 03 06 - gouttedevies@gmail.com Site Internet: www.goutte-de-vies.org APE: 9499Z SIRET: 52506338400016 Implication : élection d'un président, responsable légal de GDV, création d'un collège (en remplacement du CA), de 9 participants, avec chacun une délégation : enquêteurs, secrétariat, trésorerie, atelier célébrants, etc... la justification principale était d'avoir un collège impliqué et sortir de la lourdeur pointilleuse des statuts traditionnels.

La réunion annuelle de concertation aujourd'hui remplace l'assemblée générale. Celle-ci ne prévoit pas de vote cependant cela ne nous empêche pas de demander un quitus aux adhérents

Déposés en Préfecture le 26 novembre, les statuts ont été validés le 12 février, avec parution au Journal Officiel.

LA RENOVATION DU SITE

Création du nouveau site de GDV, grâce au Lyons Club, par l'intermédiaire de Michel COURBES et mise en route en octobre 2023.

Quelques statistiques : 30 derniers jours, 88 visiteurs. Pour rappel, vous trouverez les derniers compte rendus des différentes rencontres (atelier célébrant, collège etc...), les enseignements de Thierry MARMET, et un calendrier où sont notés tous les évènements de l'association, notamment les dates d'obsèques.

Promotion GDV: à la suite du film de Marielle DUCLOS, « Dans le cœur des vivants », nous avons été l'objet de plusieurs articles de presse et d'émission radio. En début d'année prochaine, nous participerons à la réalisation d'un podcast sur l'association.

Par ailleurs nous devons faire l'objet d'une présentation dans les revues de la métropole et de la mairie.

Nous avons participé à deux réunions avec le collectif des Morts à la rue de Paris, chargé depuis 11 ans d'une enquête épidémiologique financée par le ministère du logement. Cela a pour finalité principale de mieux décrire cette problématique sur laquelle il y a beaucoup de données manquantes. Nous décidons en séance de les rendre destinataires des faire parts à partir desquels ils pourront plus facilement lancer leur recherche des données manquantes auprès du CHU, du SIAO, est des services du territoire concerné.

A titre d'exemple ce travail confirme nos observations de l'augmentation de l'âge moyen de ceux qui meurent dans la rue. Par ailleurs cela permet une estimation de leur espérance de vie qui est de l'ordre de la moitié de celle de la population générale.

Enfin Pierre REBOUL, membre du collectif mort de la rue de Grenoble, a écrit un livre témoignage. Il nous a proposé d'insérer dans son livre une notice de présentation de GDV. Lors de la publication du livre, en 2025, il a accepté la proposition de venir à Toulouse. Ce sera l'occasion de nous réunir et d'échanger avec lui.

Comme vous le savez nous avons été honorés d'un prix spécial du jury des trophées PREVISEO (branche assurance décès du Crédit Agricole). J'ai été invité cette année à participer au jury : il y eu plus de 200 soumissions. Nous avons élu 6 prix principaux par thématique, 4 prix spéciaux « coup de cœur » et un 5eme a été attribué par les collaborateurs de PREVISEO. Les fiches projets feront l'objet d'une prochaine rencontre de l'atelier célébrants, et nous vous en ferons part. Belle expérience, avec de belles initiatives. Parmi les jurés, il y avait une anthropologue, dont l'objet de recherche porte sur les funérailles. Nous avons posé le principe de l'inviter à Toulouse.

LES CONVENTIONS

La convention avec la mairie et les pompes funèbres Toulouse Métropole a été validée en conseil municipal.

Mme Gnadang OUSMANE, adjointe à la mairie de Toulouse, nous fait l'honneur et l'amitié de participer à cette journée et nous signerons officiellement la convention tout à l'heure.

En ce qui concerne la convention avec le CHU, le texte est rédigé, il reste en attente de validation par la Direction.

• LETTRE D'INFORMATION TRIMESTRIELLE

Vous venez de recevoir le 3éme numéro qui comporte des données de l'INSEE sur la pauvreté et la précarité et surtout un magnifique témoignage d'obsèques.

Nous sollicitons les adhérents pour qu'il participe à cette lettre en nous faisant part de ce qu'il souhaiterait y voir. Bernadette suggère : « dans ce qui nous a été annoncé des perspectives pour 2025, il y a beaucoup de super projets qui touchent de près les célébrants. Cette lettre ayant pour objet de créer du lien sur le plan infos, ce qui nous concerne de près, pourrait être développé de façon participative, d'autant que tout le monde semble passionné par ces sujets, quelle que soit l'appartenance ou non au collège ».

BILAN D'ACTIVITE 2023

• Commission « accompagner la mort » consacrée à la problématique des funérailles et à la mission mémorielle.

En 2023, 25 décès de personnes de la rue répertoriées par GdV dont 2 sous X.

Nous avons célébré 22 funérailles : 12 personnes de la rue et 10 isolés. La présence de la chorale Kokeliko est pour nous très importante. Ils font nombres quand le célébrant est seul ou peu entouré. L'année 2023 a vu Paul commencer à célébrer.

Durant l'année 2023 l'équipe de célébrants s'est retrouvée quatre fois. Nous avons accueilli de nouvelles bénévoles : Mary et Françoise.

A l'occasion d'une de ces réunions, Thierry est venu nous parler sur le thème « *Peurs de la mort* » C'est toujours l'occasion d'approfondissement pour chacun de nous.

A chacune de ces réunions, nous parlons des funérailles que nous avons célébrées : des moments de solitude sans rien connaître du défunt ou un grand nombre de copains ou de proches pas toujours facile à gérer.

Malgré une météo particulièrement mauvaise l'hommage aux morts de la rue s'est déroulé comme chaque année au théâtre de Verdure du Grand Ramier.

L'embellissement des tombes a eu lieu le premier week-end des vacances de la Toussaint. Nous avons actuellement 430 tombes dont 300 de sdf et 130 de personnes isolées (d'où l'importance d'un maximum de bénévoles!).

• Commission « prendre soin de la vie » consacrée à la problématique de la mort des personnes ayant vécu à la rue :

EHPAD: Un nouveau directeur a pris ses fonctions au sein de la Cadène le 1^{er} aout. Les tutelles soutiennent toujours le projet. Le plus difficile porte sur le financement (surcoût de 50% par rapport au projet initial). Le dossier est entre les mains du CA sur le plan national.

SUPPORT AUX EQUIPES: outre deux rencontres avec les célébrants, j'ai fait trois interventions au foyer du mai, au CHRS du grand rond et au centre d'hébergement du foyer de la Madeleine. De son coté, Nicolas VELUT a fait intervention à la Halte Santé.

Nous avons rédigé une procédure décès, après avoir été sollicités à plusieurs reprises.

Nous sommes aussi sollicités pour de la formation : une journée de sensibilisation à la démarche palliative a été faite pour les encadrants de cité Caritas. D'autres demandes sont en cours au titre du DPC et seront portées par Format Différence (service de formation de l'ASEI).

Nous nous sommes aussi engagés aux côtés des professionnels du SIAO/EMSS pour défendre cette organisation qui a exploré depuis de nombreuses années une approche interdisciplinaire originale en France. Nous avons adressé aux directeurs de l'ARS et du CHU un courrier de soutien, malheureusement le contexte actuel de la crise de la protection sociale a conduit à une restructuration déplorable.

DONNEES D'ACTIVITE STATISTIQUES : le document est accessible sur le site de GDV.

BILAN FINANCIER: en pièce jointe.

FEUILLE DE ROUTE 2025

Deux priorités :

- * **continuer** à améliorer le partage et la traçabilité des informations tant en interne qu'en externe pour contribuer à une approche interdisciplinaire
- * anticiper le renouvellement des membres du collège pour œuvrer à la continuité de GDV

Pistes de travail :

- mettre en place des binômes pour chaque poste de responsabilité du collège : secrétariat, commissions de travail, enquêtes, relation avec le réseau, communication, trésorier.
- remplacement Geneviève GENEVE : Daniel CHAUMES accepte de rejoindre le collège avec la demande d'intégrer à notre fonctionnement des réunions à distance type réunion Zoom.
- discussion autour du nombre de tombes entretenues, environ 400. Jean Louis G. questionne sur la question d'en réduire le nombre en proposant que les plus ancienne soient libérées. Mme G.OUSMANE pense que c'est une bonne idée et nous invite à en discuter avec elle et les services de Toulouse métropole.

Au total, nous validons une feuille de route avec quatre objectifs :

- Mettre en place une commission de travail avec les pompes funèbres Toulouse métropole et Mme G.OUSMANE pour traiter la question du nombre des tombes affectées aux personnes ayant l'expérience de la rue et aux personnes isolées, afin d'en réduire le nombre, avec crémations et dispersion des cendres au monument des Morts de la Rue à Cornebarrieu.
- Continuer à donner de la visibilité à GDV afin d'accueillir de nouveaux bénévoles
- Anticiper les enjeux du renouvellement des membres du collège en créant une dynamique portée par des binômes sur chaque poste de responsabilité
- Mettre en place une commission de travail pour continuer à réfléchir aux modalités de circulation des informations en interne et en externe ainsi que leur traçabilité.

La matinée s'est terminée par la signature de la convention mairie avec Mme Gnadang OUSMANE

La chorale Kokeliko et Joseph BROUSSAUDIER, chef de chœur, ont présenté les derniers chants choisis pour les funérailles.

Un repas partagé (confectionné par Anne, notre ancienne trésorière) a clos cette matinée.

La journée s'est terminée par une conférence du Dr Thierry MARMET :

« Peut-on choisir les modalités de sa mort ?"

Le président,

Thierry MARMET